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2014 年 9 月 16 日 
「香港法律服务论坛 2014」 

“香港法律服务论坛 - 迈向全球 首选香港”开幕式 
香港特别行政区律政司司长 
袁国强资深大律师发言全文 

 
 
尊敬的刘明君副市长、尊敬的各位嘉宾、各位法律界的

同业、女士们、先生们：  
 
1 . 早上好！欢迎各位出席今天的「香港法律服务論

坛」。  
 
2 . 香港与青岛不单有相同的地方，关系也一直十分

密切。山东省位处渤海经济区，而青岛市是山东省的经

济重心，也是国家对外开放的重要窗口。香港与青岛市

同样是国家主要港口，海商贸易及航运业也发展得非常

好。此外，香港是山东最大的外商直接投资来源地。香

港律政司与青岛市司法局在二零零二年九月已签订「法

律服务合作协议」，也是香港跟内地城市签订的第一份

法律服务合作协议。从此，双方一直保持良好的联系和

合作。。  
 
3 . 律政司与各协办机构这次在青岛举办第三届香

港法律服务論坛，主题为「迈向全球  首选香港」，让

香港的法律和解决争议服务业人士与山东省的同行及

企业分享经验，深化合作。这次論坛协办机构除了香港

贸易发展局、香港大律师公会、香港律师会、香港国际

仲裁中心及国际商会国际仲裁院亚洲事务办公室外 ,  更
加入了二零一二年在香港设立的中国国际经济贸易仲

裁委员会香港仲裁中心。  
 
4 . 在过去十多年，内地和世界经济的大环境发生了

很大的变化，全球的经济重心由西方转移到东方，亚太

地区特别是内地是近年投资者首选的地方。随着内地企

业不断「走出去」，面对繁复的国际商务规则及法律环

境，企业如何处理境外融资、跨境并购的风险，有效保
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障海外投资资产，完善解决跨境商业纠纷，是大家共同

关注的话题。  
 
5 . 对从事国际商贸的人来说，要有效地解决跨境商

业纠纷，传统的法院诉讼很多时候已不能完全满足他们

的需求，而国际商业仲裁及调解已成为解决国际商业纠

纷的主流方式。  
 
6 . 香港是国际金融和商贸中心，也是国际仲裁中心，

与内地文化相通，地理位置相近，可为内地和国外企业

提供理想的中立仲裁地。香港在《基本法》「一国兩制」

的原则下，继续采用国际熟悉的普通法制度，是整个大

中华区之内唯一采用普通法的地方。香港的法律与解决

争议专业人士，拥有丰富的国际商业法经验和高端的专

业水平，可以提供不同领域的法律和解决争议服务。由

于香港优越的地理环境、先进的通讯网络和蓬勃的商机，

不少有名的国际律师行也在香港设有分行。总的来说，

香港的法律界有充分的经验和水平，为客户提供多元化

的专业法律及相关服务。  
 
 
7 . 此外，我们不断完善香港的仲裁及商贸法例，现

行的《仲裁条例》，以联合国国际贸易法委员会的《国

际商事仲裁示范法》为基础，采用一套广为熟悉的国际

仲裁制度。我们也密切留意仲裁界的发展，香港于早前

修订《仲裁条例》，从而令紧急仲裁员所批准的紧急裁

决可按照《仲裁条例》强制执行。在今年三月生效的《公

司条例》，也进一步优化企业管治，便利企业营商。  
 
8 . 香港多年来也是亚太区域的法律和解决争议服

务中心。我们积极吸引合适的国际法律和仲裁机构在香

港设立办事处。除了在一九八五年设立的香港国际仲裁

中心外，国际商会的国际仲裁院于二零零八年在香港设

立秘书处分处，成为其巴黎总部以外设立的第一个秘书

处分处。中国国际经济贸易仲裁委员会也在二零一二年

九月在香港设立首个内地以外的仲裁中心。此外，中国

海事仲裁委员会也同意在二零一四年十一月在香港设

立分处与贸仲委香港仲裁中心一样，该分处将会是中国
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海事仲裁委员会首个设于内地以外的分处。二零一二年

十二月，海牙国际私法会议在香港设立亚太区域办事处。

此外，中央政府与国际知名的常设仲裁法院已完成东道

国协定的商谈。有关的协定利便在香港处理常设仲裁法

院的投资仲裁个案，这将有助吸引更多投资仲裁个案在

香港处理。  
 
9 . 当事人选择在那一个地方进行仲裁的时候，仲裁

裁决是否可以得到有效执行是非常重要的考虑因素。在

香港作出的仲裁裁决，现在已可根据《纽约公约》在一

百五十个地方执行。这个庞大的执行网络，是很多当事

人选择在香港进行仲裁的主要原因之一。  
 
10. 除仲裁以外，香港也大力提倡和发展调解服务。

《调解条例》已经于二零一三年一月起实施，相信可以

推动香港更广泛和有效地使用调解处理争议。《条例》

订定了一套法律框架，当中特别着重保障调解过程的保

密性。二零一二年八月，「香港调解资历评审协会」成

立。该协会的其中一个功能，是确立一个有效的资格评

审制度，确保调解员的素质，从而巩固香港的调解服务。

今年三月律政司主办了「香港调解周」。当中为期两天

的「调解为先  互利双赢」的研讨会更吸引共一千多名

香港及外地的法律及调解专业人士、学者、商会和专业

团体的代表出席研讨会，就全球的最新情况和未来发展，

以及利用调解来解决不同界别的争议交流意见和分享

经验。  
 

11. 扩展法律服务和解决争议服务，特别是国际仲裁，

不单是业务发展，更涉及国家的整体发展。传统的国际

商贸和仲裁规例，全都是受西方国家的影响。现在我们

面对亚太区国际商贸及仲裁的黄金时代。我希望我们可

以共同积极发展国际仲裁，从而令国家在国际法律与仲

裁的舞台加强话语权和影响力。  
 
12. 今天的論坛将为我们的未來合作，创造良好的契

机。我谨此向山东省及青岛市人民政府和所有协办及支

持单位和机构，包括山东省高级人民法院及青岛市中级

人民法院、山东省及青岛等多个市的司法机关、商务机
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关和知识产权局、及律师协会和仲裁委员会，表示衷心

的感谢。还有，我也感谢各位发言嘉宾，和出席論坛的

每一位朋友。  
 
13. 最后，我祝愿論坛成功举行。谢谢各位。  


